

SUSCRIPCIONES

Dentro y fuera del distrito: 1,50 ptas. trimestre. Número suelto 15 céntimos. Atrasado 25 id.

PAGO ANTICIPADO

REDACCIÓN, VALIENTE, 3

LA OPINIÓN

Periódico político y de intereses materiales.

INSERCIONES

Anuncios en la cuartaplana 5 céntimos línea. Comunicados á precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO

ADMINISTRACIÓN, CARRASCO, 10

(SE PUBLICA TODOS LOS JUEVES)

ES INÚTIL

Decíamos en el número anterior que las maquinaciones puestas en juego por los adversarios del Sr. Laserna para privarle de la representación de este país en las Cortes conservadoras de 1891, dieron por resultado un triunfo en toda línea para el digno diputado por Velez-Rubio.

De poco ó nada les ha servido, sin embargo, á los pocos sempiternos adversarios de la personalidad política de tan ilustre hombre público, aquella lección enérgica, indeleble, de la voluntad soberana del cuerpo electoral de este distrito.

La experiencia, ciencia sublime y que tan provechosas enseñanzas encierra para los espíritus sanos y rectos, es letra muerta para los egoístas, para los engraidos, para los ambiciosos que hacen un culto de su soberbia y de su ambición un ídolo, sin que les importe un ardite todo lo noble, justo y patriótico, ni el grito de la conciencia pública, ni las conveniencias ni los intereses del país.

Ellos siguen en sus trece, rodoblando cuantas estratagemas les surgieren su afán de mando, que sería nocivo; tocando todos los resortes y apurando todos los recursos del naufrago á quien acongojan las incertidumbres de un horizonte negro y preñado de borrascas, por encontrar una mano compasiva, ya que no interesada, que les haga sonar favorablemente la campana del destino en las altas esferas del Gobierno.

Pero todo inútil. ¡Lástima de esfuerzos tan baldíos y de energías tan mal gastadas!

Podrá el transcurso de los años haber restañado las heridas que abrió en el seno de la fracción carlo-conservadora local aquella derrota á todas luces humillante; podrá la sed de venganzas, el orgullo abatido concitar una vez más en los espíritus, los odios y rencores que jugaron de factor importantísimo en aquella memorable cruzada contra el candidato liberal; podrán del débil estertor que ya anuncia la próxima y total extinción de tales elementos; sacar el

supremo esfuerzo, el exfuerzo agónico, para aniquilar—¡Dios nos asista!—al partido liberal cuya fuerza les arredra y cuya viril actitud les espanta. Lo que no podrán ni ahora, ni luego, ni quizás nunca, es contrarrestar con su autoridad nula, con su maltrecha reputación política, la influencia decisiva de esa poderosa fuerza social que aquí se denomina opinión pública; esa corriente imperiosa, que hoy más que ayer se pronuncia imponente, opresora, irresistible, por la única candidatura que ahora como entonces responde á sus aspiraciones y esperanzas, á sus sentimientos liberales, á la conveniencia pública y á las necesidades del distrito.

El Gobierno del Sr. Cánovas, penetrado de estas razones y conocedor de la verdadera situación del gran partido liberal que aquí milita á las inmediatas órdenes del Sr. Laserna, estamos seguros que no ha de oponer con su actitud correcta ningún obstáculo á esas espontáneas manifestaciones de la opinión.

Ni pordioseos elegiacos, ni componendas insidiosas, ni intrigas maquiavélicas, ni ninguno de los recursos puestos en juego por los adversarios del ilustre diputado por este distrito, han de lograr sorprender la buena fé en altas regiones oficiales en perjuicio de la política y de la candidatura del señor Laserna, que es la causa política y la candidatura patriótica del distrito de Velez-Rubio.

De lo contrario, si—lo que no es de esperar—por alguna de aquellas maquinaciones, ó por otras razones de las consignadas en el formulario de los convencionalismos oficiales, llegasen á dar pábulo los de arriba á los insidias y ambiciones á los de aquí abajo, para eso tiene el distrito de Velez-Rubio un cuerpo electoral tan sesudo, liberal é independiente y con conciencia tan perfectísima de sus derechos: para poner en su día un veto enérgico á las demasías de los muñidores que intentasen ahogar en las urnas ese soberano grito de la conciencia pública y de la voluntad del país.

P.

EL ENCASILLADO

Sr. Director de LA OPINIÓN.

Muy Sr. mío y distinguido amigo: He leído con sumo gusto su bien escrito periódico y por más que yo estoy bastante alejado de la vida pública, no puedo vencer el deseo de manifestar á V. el resultado de las constantes observaciones que vengo haciendo en nuestro teatro político, acerca de la actitud y manera de pensar de cada uno de los distintos personajes llamados á intervenir en la ejecución de esta obra que bien pudiera titularse el «Parto de los Montes», con motivo del «encasillado.»

El solo anuncio de que por este Distrito pueda figurar como candidato del Gobierno D. Antonio Ramón Pérez, ha producido una completa decepción en este partido conservador que esperaba la designación de otra persona más conocida por su historia política y posición social, cuyo solo nombre fuera bastante para conciliar las varias fracciones en que se encuentran divididos los conservadores en todo el distrito electoral.

Esto se dice aquí por los conservadores de más nota, agregando que si dicha designación resultase cierta, no se han consultado para hacerla los intereses de partido y de estos pueblos á los que se trata de imponer un Candidato que no está en armonía con sus aspiraciones y compromisos; que está realmente divorciado de la opinión en Huercal, donde todos saben que vale más que él D. Gala Fernández.

No es posible, no es posible que ese señor sea nuestro candidato, decía un conservador importante en uno de los círculos más concurridos de esta localidad, porque los pueblos de este Distrito y muy especialmente Huercal-Overa, han manifestado siempre especial simpatía por la persona de D. Francisco Romero Robledo y lo natural y justo es que el Gobierno tenga en cuenta estos antecedentes para hacer la designación de Candidato, proponiendo á un hombre que sepa responder á nuestra historia política y no á D. Antonio Perez Suarez, que desde hace tiempo viene siendo nuestro enemigo.

Dígalo sino la conducta que observa en Velez-Rubio con los amigos de Romero aun después de haber pactado en Madrid la conciliación ante dicho Ministro y los medios y estratagemas de que se ha valido para ponerlos en gran ridículo.

Dígalo la guerra sorda que desde el año 1881 declaró á D. Joaquín Fontes,

obligándole á retirarse de la lucha contra Laserna; en la víspera de las elecciones; para que apoyásemos á D. Emilio Huelin como Constitucional; á pretexto de que su sobrino D. Carlos, se había obligado á costear todos los gastos de la elección; pero con el fin preconcebido por él de disgustar á aquel para que olvidase este Distrito.

Digalo por último; su comportamiento con el Marqués de Zafra que después de ofrecerle el Distrito en unión de los demás conservadores para luchar también contra Laserna, como enemigo personal; y de haberle hecho gastar una fortuna, le volvió la espalda cuando aquel señor quiso organizar el partido bajo su jefatura, por si en otra ocasión le era posible representar este Distrito; á pesar de haberle apoyado y reconocido entonces como buen amigo y rico señor.

Así continuó expresándose el conservador que hablaba y si he de serle á V. fiel en mi relato, debo decirle que todos los presentes asintieron á lo que concluía de exponer aquel; conviniendo por unanimidad que D. Antonio Pérez Suarez, no es Candidato, conveniente ni apto para conseguir el más pequeño beneficio en favor de estos pueblos y que el Gobierno no debe contrariar las aspiraciones de este Distrito, imponiéndole un miembro que no cuenta con sus simpatías para que lo represente en Cortes.

La creencia general en este pueblo, señor Director, es que Laserna triunfará nuevamente de sus enemigos personales, más que políticos, no obstante la guerra encarnizada que se viene haciendo á sus amigos, tanto en los tribunales de justicia, como en todos los asuntos que tienen relación con los impuestos en general.

Es un escándalo lo ocurrido aquí también, con el reparto de Consumos, y estoy dispuesto en unión de Vdes. á denunciar cuantos abusos se cometan; si quiera sea para contener en parte, el furor de los que imperan, haciéndolos públicos; con el fin de evitar que se nos confunda con los pueblos bárbaros, donde la esclavitud es una institución y no se conocen los sacratísimos derechos de la propia defensa. Soy poco aficionado á la política activa y estoy muy lejos de atribuirme el don de la profecía; pero en esta ocasión y con vista de las observaciones que llevo hechas desde mi retiro, respecto á la marcha de los conservadores y á la actitud valiente de los amigos de Laserna; me parece que la victoria se decidirá por éste, á pesar de tener en contra tres Alcaldes conservadores de la mayor importancia; como son los de Velez-Rubio, María y Huerca-Overa, salvo el caso en que el Gobierno obrando injustamente, le declare una guerra cruel en los Ayuntamientos del Distrito, lo cual no debe suponerse dada la importancia política de Laserna y lo mucho que ha hecho ya en su perjuicio, nombrando Alcaldes conservadores.

Con uno de estos hubiese bastado

otras veces para ganar la elección de Diputado; ¡como estará hoy este partido conservador que contando con tres Alcaldes; está molestando al Gobierno, para que mande Delegados contra varios Ayuntamientos del Distrito.

Esto es ya vergonzoso, querido amigo, y si el Gobierno no es despótico, debemos esperar que deje las cosas como están y respete algo el derecho electoral, dejándose de atropellos en favor de los que sin títulos aspiran á lo que no deben. Hasta otra, Sr. Director, y cuente siempre con la consideración y afecto de su buen amigo—J. Z.

Huerca-Overa 25 Noviembre 1895.

AL OBISPO ORBERÁ

En el noveno aniversario de su muerte



UN RECUERDO

Fueron sus últimas palabras: *¡Estoy mal! Dios sean las gracias; Dios sea bendito!* Más tarde añadió: *¡Padre nuestro, que estás en los cielos!*... Y á los cielos voló su alma en aquel instante, para descansar eternamente en el seno de su Padre.

Murió en la humilde casa de las Siervas de María, sin más recursos que los que le prestó la caridad, ni más auxilios que los que le proporcionaron personas extrañas á su familia y á su Diócesis. Nada le faltó, es cierto: pero todo lo recibió de limosna; que no parece sino que Dios quiso concederle, desde luego, aquel santo deseo que dejaba consignado en su testamento, después de legarlo todo á los pobres: «Desearia, dice, me fuera posible, imitando á mi gran Padre San Tomás de Villanueva, no tener nada propio al tiempo de mi fallecimiento, ni aun la cama en que muera, y por eso desde luego la cedo á las Hermanas de los pobres.»

Los pobres eran, en efecto, la nota característica que levantaba en aquella grande alma, sobre todas las otras virtudes, la llama de la caridad, al modo que en una hoguera una llama más alta absorbe á las otras y las hace una consigo misma para elevarlas á mayor altura.

Obras de caridad emprendió y llevó á cabo aquel insigne varón, pobre como el último mendigo, que necesitarían la fortuna de un potentado.

La mina de donde sacaba aquel espléndido pobre las cuantiosas sumas que en estas obras públicas invertía, y las no menores que su inagotable caridad desparramaba en secreto, eran su fé en Dios y su mortificación propia. No había en su palacio otra servidumbre que un joven que seguía la carrera eclesiástica; un muchacho de doce años que por haber quedado huérfano recogió cuando el cólera, y un cocinero ocioso; y decimos ocioso, porque toda la comida del Prelado se reducía habitualmente á un plato de arroz cocido con la sustancia de un hueso que costaba dos cuartos, y unas pocas de habichuelas. Por eso contestó una vez á las religiosas de la Enseñanza, que se admiraban de que por mucho tiempo cediera sus rentas íntegras para la obra del convento que les construía, que no pasasen pena por aquello, porque á él le bastaban para sostener los gastos de su palacio *¡diez reales diarios!*...

Jamás tuvo coche, y una vez que le regalaron uno con un magnífico tronco, lo vendió á poco, para distribuir su importe en limosnas. Su vestuario, que al presente guarda como una reliquia, la misma persona que nos lo ha descrito; se reduce á dos sotanas, una morada, desteñida ya á fuerza de lavarse, y otra negra, llena de remiendos.

Este era el Obispo de Almería. En su testamento dejó á los pobres por herederos de cuanto pudiera poseer á su muerte; menuda herencia por cierto, porque á semejanza él de aquellos padres harto bondadosos que entregan en vida su hacienda á los hijos, reservándose tan solo la dicha de verlos felices, poco ó nada les quedó ya que tomar á estos hijos predilectos suyos, por que todo se lo había ya distribuido en vida aquel benignísimo Padre. Un moviliario miserable y unas ropas de mendigo, es lo que había dejado. En un cajón de su escritorio, encontráronse también, escondido como tesoros, dos monumentos elocuentes de su caridad heroica: un paquete de innumerables recibos, nunca pagados ni reclamados tampoco, en que costaban la infinidad de pequeñas sumas que, para dulcificar la amargura de la limosna, distribuía á título de préstamo entre los menesterosos vergonzantes; y una tosca cajita de madera, llena de agujas, hilos, lanas, trapitos y demás utensilios necesarios al ilustre Prelado, á sabio doctor, al valiente campeón que en plena corte Pontificia llamó Pio IX *miró de Cuba...* para remendarse la ropa por sus propias manos!

LUIS COLOMA

ACTUALIDADES

Nueve meses justos y cabales hace que los ortodoxos vienen anunciando la limpieza total de estos Ayuntamientos, sin que haya llegado aún la consabida escoba.

Dado lo crítico del período transcurrido hay quien anda preocupado ya con la salud de la parturienta.

¡Ya vá á dar á luz! es el grito de alarma entre la genta situacionera.

—¿Y qué saldrá? preguntaba un concienzudo de la clase de aspirantes.

—¡Vaya V. á saber!... ¡algún candidato en babuchas!

—¡Cá, hombre! Si lo que vá á salir es un mis.

—¿Un mis?...

—Sí; como aquel del legendario parto de los montes.

Otros opinan que la matrona (la situación) no se halla en cinta; que lo que padece es un ataque de *hidropesía* concejalesca.

Con este motivo se prometen grandes acontecimientos.

Hay *luciernagos* que padecen de insomnios, otros de incertidumbres biliosas y muchos que se acuestan con la camisa blanca y la mente preñada de ilusiones para despertar una y otra vez con el más triste de los desencantos.

—Mira, Conrada—decía á su costilla un ortodoxo de aspecto juvenil y entrado en libras—prepárame la maleta y cepilla el chaquet azul que me marchó á la Corte.

—¿A la Corte? ¡Estás loco?

—Sí, porque se me agota la paciencia.

—¿Y á qué vas?

—A que me *enchiquerén*.

—¡Ni aunque fueses coruñeto!

—Voy á tirarle de las barbas á Cos-Gayón y á romperle los lentes á D. Antonio Y después... al *abanico*.

La pobre señora tuvo que suministrarle á toda prisa un cordial para calmar su excitación y arroparlo bien para que recobrase el sueño.

De otro se cuenta que todas las noches acopia los confites con que piensa celebrar al día siguiente la llegada de la credencial prometida.

Pero la maldita credencial no llega nunca y los dichosos *confites* tienen que ir

parar luego á luego al informe montón de las barreruras.

Estas impacencias é incertidumbres de los *lóbregos*, dan origen á escenas cómicas que harían desternillar de risa al mismísimo Figaró.

Noches pasadas un «luciérnago» de los de *camarilla* llegó presuroso y jadeante á casa de otros de los *caracterizados*.

—¿Que traes?—preguntó éste.

—Buenas nuevas, buenísimas...

—Habla, habla, que la ansiedad me devora.

—Acabo de ver bajarse del coche correo á un señor de nariz roma, lengua y blanca barba y aspecto venerable, que se ha metido derechito en casa del Alcalde.

—¿Y quién crees que sea?

—Te lo diré al oído: ¡el...!.

—¿Y á qué viene?

—Vaya una pregunta. ¡Pues á barrerlo todo!

—Entonces vamos allá.

Al penetrar en la señorial morada sufrieron un horrible desengaño al convencerse de su error, pues el tal *forastero* no era ni *forastero* ni... lo otro; sino un buen señor velozano á quien aquí se denomina con un *alias* celestial y eterno.

Y... *tableau*.

Diálogo final:

—Adios, amigo Andres.

—Hola, amigo D. Juan.

—Dime, ¿quienes forman aquel corro que hay cerca del Círculo fusionista?

—Pues hombre, no distingo bien las personas; pero yo creo que es gente del campo que está oyendo la lectura de la carta de un soldado que se encuentra en la guerra de Cuba; é que, presta atención á algun romance de esos que parecen estar hechos en Madrid y después resulta que los ha compuesto algun aficionado de pueblo.

—¡Ah, sí, allí hay un ciego!

—Pues entonces ya la tenemos. Prepárese V. para oír la historia de Robinson; la del caballero de la llave dorada; la de un candidato aspirante;

los misterios de Madrid;

un delegado viajante

del que Dios nos libre aquí.

La credencial de un alcaide

que hizo ya dos *alfajores*;

y las de algunos amigos

nombrados recaudadores.

Las venganzas contra un Juez

digno y probo cual ninguno,

siempre á la justicia fiel

para escarmiento de tunos.

La historia de San José,

por no decir del Colegio;

y el convite de café

en cierto círculo... *egregio*.

Et sic de ceteris...

SAFFO

El Bajá y la Tribu

Táciturno en su aposento

Cierto Bajá se encontraba

Porque el Sultán no le daba

Ni poder, ni valimiento.

—¿Donde habrá mayor tormento

Que el que estoy pasando aquí?

—¿Tan poco valgo ¡ay de mí!

Que mis planes desbaratan,

Y me insultan y me tratan

Como cosa baladí?

Me promete un bajalato

El Santón de la Mezquita

Por que de mí necesita.

Y por liebre me dá gato.

El día que se hizo el trato

Debi imponer condiciones;

Y evitar por mil razones

Que esta tribu maldecida

Me esté quitando la vida

En fuerzas de revolcones.

Yo á la corte marcharía

Y al gran Visir visitara

Y ante sus piés me postrara...

¿Pero qué conseguiría?

Cuando otros de más valía.

De más cacumen y tino.

Ni el más pequeño destino

Aún han podido alcanzar,

¿Podré yo acaso lograr

El poder? ¡Qué desatino!

El Mentor nos dá esperanza

De conseguir el poder...

Y si llega á suceder

Que todo venga en bonanza;

Yo les juro por mi panza

Y la del grande Profeta

Que he de armarlos cada treta

Que los he de aniquilar.

Y no me han de aprovechar

Para tacos de escopeta.

Sidi-Mohamet asegura

Que el Santón será Cadi;

Pero creo para mí

Que asegurarlo es locura,

Si esta tribu se apresura

A tomar sus posiciones,

Han de dar más desazones

Que areuas tiene la mar,

Y de un golpe han de matar

Todas nuestras ilusiones.

Un zancarrón yo te ofrezco

¡Oh gran Profeta Mahoma!

Si la tribu armas no toma

Y en la lucha no perezo.

Por más que yo no merezco

Tu protección singular.

Espéro me la has de dar

Engañándolos con treguas;

¡Pero si hay más de cien leguas

De mal camino qué andar!

—El moro que lo servía

Este monólogo oyó

Y al punto se encaminó

Donde está su ranchería.

Al toque de chirimia

La tribu puso en acción

Dándoles explicación

De lo que el Bajá tratara.

Y cada cual se prepara

Para la revolución.

Todos juran pelear

Y á su bandera ser fieles,

Y correr como lebreles

Y la victoria alcanzar.

Dice uno; «no hay que cejar

¡Adelante! y cada moro

Que se convierta en un toro

Y empuje con valentía,

Que ya llegará el día

Que las armas sean de oro».

E. PÉREZ PUCHE

Cartera Local del y Distrito

Con motivo de la construcción de las obras del trozo tercero de la carretera de Velez-Rubio á Huerca-Overa, se ha declarado de necesidad la ocupación del todo ó parte de varias fincas en término de la primer población citada, cuyos dueños son D. Pío Guirao, D.ª María Isabel Carrasco, D. Juan Fernández, D. Rosendo Rubio, don Antonio Pérez Molina, D. Juan Rubio López, D. José Artero Morales y D. Antonio López Ruiz, de esta vecindad, los que deben presentar las reclamaciones que estimen oportunas, ante el alcalde de Huerca-Overa, dentro del plazo de veinte días.

A petición de nuestro ilustre amigo señor Laserna, ha sido destinado á la Administración de Hacienda de esta provincia, con el

haber de 1.500 pesetas, nuestro amigo y paisano D. Federico Fernández Cánovas.

* Por mediación tambien del diputado á Cortes por este distrito, le ha sido conferida la plaza de secretario-asesor-letrado del Gobierno político militar de la provincia de Lanao (Filipinas) con el sueldo anual de 7.500 pesetas, casa, servidumbre y otros emolumentos, á nuestro querido amigo el joven abogado D. Luis de Laserna y Ruiz, quien marchará á tomar posesión de tan pingüe destino tan pronto como realice su concertado enlace con una distinguida señorita de esta población.

Dicho cargo ha sido creado por real decreto de 15 del actual y alcanza la categoría de promotor fiscal de entrada en el territorio de la Audiencia de Manila.

Con esta son ya cinco las credenciales obtenidas por el diputado liberal Sr. Laserna en el transcurso del presente mes.

Por D. Luis Afán de Rivera, vecino de Velez-Rubio, se ha solicitado del gobierno civil la propiedad de 12 pertenencias de mineral de hierro, de la tercera sección, con el nombre de «Nuestra Señora de las Mercedes», sitas en paraje nominado «Disipación de la Rambla», en término municipal de Oria.

Se encuentra en la Corte gestionando asuntos particulares, nuestros queridos amigos y correligionarios, el coronel retirado D. Eduardo Sánchez Hortal y el conocido industrial de esta plaza D. Ricardo Ros.

A los paganos:

Con las *solemnidades* de rúbrica se ha anunciado la apertura de la cobranza voluntaria del primer semestre del repartimiento consumos correspondiente al actual ejercicio económico.

Ayuntamiento

Ayer no se celebró la sesión ordinaria por falta de número de concejales.

Se encuentra en esta villa la comisión que entiende en el estudio del mapa geodésico y militar de España.

Noticias agrícolas

Los productos agrícolas tienen una considerable depreciación.

El trigo sin alcanzar á 40 reales. Las patatas oscilando de 11 á 12 reales quintal.

El aceite en baja, de 38 á 39.

A esto es debido el precario estado que atraviesa la clase agrícola del país.

• Efecto del tiempo demasiado caluroso que veníamos disfrutando, se está cayendo mucha parte de la cosecha de aceituna, que presentaba un buen aspecto.

ULTIMA HORA

Madrid 27 á la 1:20

Puigcerver, Vega Armijo, Canalejas, Laserna y Nuñez de Arce, conferenciaron con Sagasta, y estando todos conformes en apreciar las circunstancias difíciles por que atraviesa el Gobierno, convinieron en que el Sr. Cánovas del Castillo se verá precisado á plantear á la Corona la cuestión de confianza. Coméntase mucho este acuerdo de dichos caracterizados liberales.---(*Diario de Murcia*).

Aviso de la Administración

Dentro de unos días pondremos al cobro los recibos de suscripción correspondientes al primer trimestre de este periódico. Rogamos á nuestros amigos los satisfagan á su presentación.

El Administrador

N. ARÁNEGA.

Imp. de LA OPINIÓN, á cargo de A. Lázaro Ruiz.

ANUNCIOS

MERCADO DE VELEZ-RUBIO.			
PRODUCTOS DEL PAIS. -- PRECIOS DEL DIA.			
REALES FANEGA		REALES FANEGA	
Trigo fuerte	36 á 38	Judias	60 á 62
Id. canchal	30 á 32	Almendras	37 á 38
Centeno	24 á 26	REALES ARROBA	
Cebada	17 á 18	Vino	16 á 18
Lentejas	26 á 27	Aceite	38 á 40
Maiz	17 á 18	Lana	33 á 34
Garbanzos	39 á 40	Patatas (qt.)	12 á 14
HARINAS			
REALES ARROBA		REALES ARROBA	
1.º fuerte	15'00	1.º canchal	14'00
2.º id.	13'50	2.º id.	12'50
3.º id.	10'50	3.º id.	9'50
4.º id.	8'00	4.º id.	7'00

A los viticultores y horticultores
AZUFRE LIQUIDO CONCENTRADO
 DEL
DR. PÉREZ CORTINA
 (Privilegio de invención)

Para combatir las plagas de la vid, frutales, hortaliza, etc.
 Empleo fácil, eficaz, económico y sin contrariedades ni peligros.
 Agentes en todos los pueblos.
 Pidense folletos y prospectos.
Laboratorio del Dr. Pérez Cortina,
VELEZ-RUBIO

ANUNCIOS, CIRCULARS

IMPRESA

LA OPINIÓN

En este establecimiento a cuyo frente se halla un inteligente tipógrafo murciano, se confeccionan toda clase de impresos, así ordinarios, como de lujo, para el comercio, oficinas y particulares.
 Precios sin competencia.
 Valiente, 3 Velez-Rubio

LIBROS FALGARICO

2,50 PTS. SEMANALES

SEIDEL Y NAUMANN

MÁQUINAS DE COSER

EL MEJOR DE LOS SISTEMAS

Representante en Velez-Rubio

JUAN B. GOMEZ

2,50 PTS. SEMANALES

MODELACION IMPRESA

PARA AYUNTAMIENTOS, JUZGADOS MUNICIPALES Y RECAUDACIONES.

Ajustada á los modelos oficiales, prácticas administrativas y leyes y disposiciones vigentes
 La más perfecta y económica de todas las conocidas hasta el día.
 Pidanse Catálogos en la imprenta de este periódico.
 Calle de Valiente, núm. 3

100 tarjetas
 de visita, con sobres, 2 ps.
 Papeles blancos y de colores, cartulinas, sobres timbrados á 1 pta. el 100.
6 Valiente, 6

Año I. Noviembre Núm. 1

LA OPINIÓN

ORGANIZACION: Dentro y fuera del distrito: 1,50 ptas. trimestre.
 REDACCION: Periódico político.
 INSCRIPCIONES: Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 ADMON.

(SE PUBLICA LOS JUEVES)

Órgano del partido liberal dinástico de este distrito.
 Se publica todas las semanas y extraordinarios cuando lo requieran los acontecimientos.
 Cuenta con corresponsales en Barcelona, Madrid, Almería y en todos los pueblos del distrito.

Precios de suscripción: en toda España: trimestre 1'50 pesetas; semestre, 3; año, 6. Pago anticipado.
 Anuncios, comunicados, y reclamos, á precios convencionales.
 Importantes rebajas á los suscriptores, para los cuales rigen tarifas especiales y económicas.

Los artículos que se nos remitan para su inserción, deberán venir firmados por sus autores. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
 Toda la correspondencia y avisos á las oficinas del periódico:
 Calle de Valiente, núm. 3 (P.º Almería) Velez-Rubio.

Grandes existencias en algodones manresanos, blancos y de colores.
 Especies, arroces y azúcares de las mejores procedencias y á precios equitativos.

COLONIALES,
 ULTRAMARINOS Y PAQUETERIA

SALVADOR MIRAS SANCHEZ
 PUERTAS DE LORCA.-VELEZ-RUBIO

Pastas italianas para sopa.
 Gran surtido en palanganas, cubetas y jarros para lavabos, estufas, braseros, quinqués de mesa, pantallas, tulipanes y galerías para portiers, etc., etc.

LOS ÚNICOS MATRICULADOS

en la contribución de subsidio por la industria de vendedores de **Terciopelos y Pañuelos de Manila**

Sres. Morales Hermanos, anuncian al público que, en vista del asombroso consumo que se hace en este país de los citados artículos, se han puesto en directa comunicación con los más famosos fabricantes de Luzón y Mindanao los cuales harán diariamente importantes remesas á dichos señores.

Además ofrecen al público un gran surtido en percales ordinarios, lienzos á 25 céntimos vara, muletón para colleras, pan de pobre y pañuelos á perra gorda que no son de Manila.

En la imprenta de este periódico se proporciona toda clase de libros de religión, leyes, ciencias, artes, literatura, etc. etc., cargándose solo un pequeño aumento por razón de portes sobre los precios de librería.

Devocionarios y libros de texto para las escuelas

LIBROS VARIOS
 DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN

Origen y formación de la lengua española, por Roque Barcia, 2 pesetas.
 La libertad para la mujer, por Tomás Michelena, 1,50 pesetas.
 El Nihilismo y la política rusa, por E. Bark, 1 peseta.
 La Urraca ladrona (novela), por P. Escamilla, á peseta.
 Sueños estrellados, por Flammarión, 50 céntimos.
 Los hermanos corsos, Historia de apocados, por Alejandro Dumas, 50 céntimos.
 La ladrona de niños (novela), 50 céntimos.
 La cuestión social y las manifestaciones obreras, 2,50 pesetas.
 La Francia judía, por Drumont, 3 ptas.

GRAN SOMBRERERÍA
 DE
PASCUAL SANCHEZ

En este establecimiento, que tanta fama ha adquirido en el largo periodo de su existencia, se encontrará siempre un magnífico surtido en sombreros y gorras, última novedad, tanto del país como extranjeros, y á precios económicos.

CARRERA DEL CARMEN